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АННОТАЦИЯ 

 

Особенности социально-психологической адаптации и волевой 

организации личности бывших заключенных и лиц, не отбывавших наказание 
/ Мальдис Анна Ярославовна; Факультет философии и социальных наук, 

Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. рук. Е.В. Самаль  

Цель исследования: выявить особенности социально-психологической 

адаптации и волевой организации личности бывших заключённых в сравнении 

с лицами, не отбывавшими наказание. 

Объект исследования: социально-психологическая адаптация 

личности.  

Предмет исследования: особенности социально-психологической 

адаптации и волевой организации личности бывших заключённых.  

Методы исследования: эмпирические методы измерения и сравнения; 

статистические методы обработки результатов, корреляционный анализ. 

Методики исследования: метоؚдика и диагностиؚка самочувствؚия, 

актиؚвностиؚ и настрؚоؚения (САН); исследование волевой саморегуляции 

(А.В.Зверьков, Е.В.Эйдман); диагностика социально-психологической 

адаптации К. Роджерса и Р. Даймонда; метоؚдика диагностиؚки локализации 

внутрؚеؚннего контрؚоؚля личностиؚ (УСК), авторами которой являются Е. Ф. 

Бажин, Е. А. Голынкина, А.М. Эткинд. 

Эмпирическая база исследования: В исследовании приняли участие 

60 респондентов. Отбор респондентов производился среди бывших 

заключенных случайным порядком в Государственном учреждение 

«Территориальный центр социального обслуживания населения Октябрьского 

района г. Минска». В выборкؚу были включены 30 бывших осужденных, а 

также 30 респондентов, не привлекавшихся к уголовной ответственности. 

Возраст испытуемыхот 21 до 52 лет. 

Полученные результаты и их новизна: выявлены различия в 

социально-психологической адаптации и волевой организации личности у 

бывших заключённых и лиц, не отбывавших наказание, констатированы 

значимые различия эмоционально-волевой сферы бывших заключенных и 

лиц, не отбывавших наказание. В исследовании выделены особенности 

волевой саморегуляции бывших заключенных, получившие статистическое 

подтверждение в сравнении лицам, не отбывавших наказание. Социально-

психологическая адаптация во многом зависит от времени, проведенного в 

колонии. Бывшие заключенные, отличаются от лиц, ранее не отбывавших 

наказание, по таким показателям, как: адаптивность, эмоциональная 

комфортность, интернальность и лабильность. 



Практическая значимость: результаты исследования, могут быть 

использованы в пенитенциарной практике к бывшим заключенным, 

осуществляющей дифференцированный подхода к психокоррекционным 

мероприятиям. 

Ключевые слова: РЕСОЦИАЛИЗАЦИЯ, СОЦИАЛЬНО - 

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ АДАПТАЦИЯ, ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ 

ОСОБЕННОСТИ ОСУЖДЕННЫХ, ЛИЦА, НЕ ОТБЫВАВШИЕ 

НАКАЗАНИЕ. 

 

 

The purpose of the study: to identify the features of socio-psychological 

adaptation and volitional organization of the personality of former prisoners in 

comparison with persons who have not served their sentences. 

Object of research: features of socio-psychological adaptation and volitional 

organization of the personality of former prisoners. 

Subject of research: empirical measurement and comparison methods; 

statistical methods for processing results, correlation analysis. 

Research methods: theoretical analysis of the literature on the research 

problem; testing; mathematical statistics: correlation analysis (Spearman's rank 

correlation coefficient. 

Methodology of research: methodology and diagnostics of well-being, act of 

activity and insistence (SAN); study of volitional self-regulation (A.V. Zverkov, 

E.V. Eydman); diagnostics of social and psychological adaptation of K. Rogers and 

R. Diamond; Methods of diagnostics of localization of the internal contact of a 

person (USK), the authors of which are E.F.Bazhin, E.A. Golynkina, A.M. Etkind. 

Empirical base of research: 60 respondents took part in the research. The 

selection of respondents was carried out among former prisoners at random in the 

State Institution “Territorial Center for Social Services for the Population of the 

Oktyabrsky District of Minsk”. The sample included 30 former convicts, as well as 

30 respondents who were not prosecuted. The age of the subjects was from 21 to 52 

years old. 

The results obtained and their novelty: differences in the socio-

psychological adaptation and volitional organization of the personality were 

revealed in former prisoners and those who did not serve a sentence, significant 

differences were established in the emotional-volitional sphere of former prisoners 

and those who did not serve a sentence. The study highlighted the features of 

volitional self-regulation of former prisoners, which received statistical confirmation 

in comparison to persons who did not serve a sentence. Socio-psychological 

adaptation largely depends on the time spent in the colony. Former prisoners differ 



from persons who have not previously served a sentence in terms of such indicators 

as: adaptability, emotional comfort, internality and lability. 

Practical significance: the results of the study can be used in penitentiary 

practice for former prisoners, implementing a differentiated approach to 

psychocorrectional measures. 

Keywords: RESOCIALIZATION, SOCIAL - PSYCHOLOGICAL 

ADAPTATION, PSYCHOLOGICAL CHARACTERISTICS OF THE 

CONSUMED, PERSONS WHO HAVE NOT SERVED A PUNISHMENT. 
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